
ПРОТОКОЛ 

публичных слушаний 

по доработанному проекту актуализированной схемы теплоснабжения                         

г. Тобольска  

на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.) 

 

г. Тобольск                                                                                                           01 октября 2019 г. 

 

Инициатор проведения публичных слушаний – Администрация города 

Тобольска, Постановление Главы города Тобольска от 23.09.2019 г. №60 «О назначении 

публичных слушаний по рассмотрению доработанного проекта актуализированной схемы 

теплоснабжения г. Тобольска на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.)» 

 

Место проведения публичных слушаний – Тюменская область, г. Тобольск, ул. 

Семена Ремезова, д. 24, 5 этаж, большой зал заседаний органов местного самоуправления. 

 

Время начала публичных слушаний 17.00 час. 

 

Председатель: Кидло Владимир Георгиевич, председатель постоянной 

депутатской комиссии по экономическому развитию, бюджету, финансам и налогам. 

 

Председательствующий: 

Приветствую Вас на сегодняшних публичных слушаниях и желаю успешной работы 

в их проведении. Сегодня, публичные слушания проводятся в соответствии с требованиями 

Федерального закона от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации», Федерального закона от 27.07.2009 г. 

№ 190-ФЗ «О теплоснабжении», постановления Правительства Российской Федерации от 

22.02.2012 г. № 154 «О требованиях к схемам теплоснабжения, порядку их разработки и 

утверждения», а также Уставом города Тобольска. 

Проект схемы теплоснабжения г. Тобольска на 2018-2032 годы, был разработан ОАО 

«Сибирско-Уральская энергетическая компания» и утвержден Тобольской городской 

Думой. 

Для информирования о проведении настоящих публичных обсуждений с 

гражданами и общественными организациями по указанному вопросу, было опубликовано 

постановление Главы города от 23 сентября 2019 г. № 60 в газете «Тобольская правда» и 

размещено на официальном сайте муниципального образования город Тобольск на портале 

органов государственной власти Тюменской области и администрации города Тобольска. 

Ранее данный проект рассматривался на публичных слушаниях 26 августа 2019 г., и 

был направлен на доработку и новое рассмотрение, что мы и должны сегодня сделать. 

 

На публичные слушания сегодня приглашены: 

Михайлов Виктор Николаевич, начальник отдела стратегического планирования и 

технологических присоединений АО «СУЭНКО»; 

Курач Евгений Леонидович, председатель Комитета ЖКХ Администрации г. 

Тобольска; 

Соколов Максим Валерьевич, заместитель председателя Комитета ЖКХ 

Администрации г. Тобольска. 

 

В работе публичных слушаний участвуют жители города Тобольска, представители 

Администрации города, депутаты Тобольской городской Думы, представители 

общественных организаций, прессы, заинтересованные юридические и физические лица. 

 

На публичных слушаниях присутствует всего 32 участника (Список прилагается). 

На публичных слушаниях ведется протокольная запись. 



Секретарь: Садовников Максим Викторович – начальник отдела субсидий Комитета 

жилищно-коммунального хозяйства Администрации города Тобольска; 

 

Публичные слушания объявляю открытыми. 

 

Повестка дня слушаний обозначена постановлением Главы города и звучит так: 

1. О доработанном проекте актуализированной схемы теплоснабжения г. Тобольска 

на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.). 

 

Предлагается следующий регламент нашей работы: 

- провести публичные слушания 01 октября 2019 г. с 17.00 до 18.00 час. 

- докладчику по вопросу повестки дня установить время для доклада – до 15 минут,  

- выступления в прениях до 3 минут, для справок в конце заседания до 2 минут; 

- вопросы участники слушаний задают в устной и письменной формах до 2 минут; 

- время для справок в конце заседания до 2 минут. 

 

Беликов Л.А., вопрос: 24.09.2019 г. приняты новые правила публичных слушаний, 

они как то касаются проводимых сегодня порядка проведения? Мы по каким правилам 

сегодня будем проводить публичные слушания. Если есть отличия, прошу объяснить. 

Председательствующий: по актуализации Схемы первоначальный вариант был не 

принят и направлен на доработку, по регламенту проведений публичных слушаний слово 

предоставляется Габрусю В.А. для пояснения. 

Габрусь В.А., ответ:  положение о публичных слушаниях, принятое 24.09.2019 г., 

является нормативно-правовым актом, но оно не опубликовано в газете, а муниципальные 

нормативно-правовые акты вступают в силу после публикации их в официальном 

источнике -  газете «Тобольская правда», поэтому мы работаем по «старому» положению.  

Беликов Л.А., вопрос: какое отношение имеет Габрусь В.А., к которому Вы 

обращаетесь, какое он имеет право давать объяснения, какая у него должность, чьим 

распоряжением? 

Габрусь В.А., ответ: я гражданин города Тобольска, обладаю равными правами со 

всеми участниками слушаний, также являюсь консультантом председателя Тобольской 

городской Думы по вопросам связанным с ЖКХ и строительством. 

Беликов Л.А., реплика: очень юридическое объяснение, потому что люди, я вот 

обращаюсь к ним, нужно бдительным быть, потому что решение принимается исходя из 

того как они будут вносить предложения или будут голосовать. 

Председательствующий: уважаемые коллеги еще вопросы? Если вопросов нет? 

Прошу проголосовать. Кто за предложенный регламент нашей работы, прошу голосовать? 

Голосовали: «за» - 29; «против» - нет; «воздержались» – нет. Решение принято. (3 

человека опоздавших, зарегистрировалось в ходе публичных слушаний). 

 

Дробышевская Г.Н., реплика: от голосований же отказались. Ничего не поняла. 

Еще когда Зольников Николай Петрович был,  мы все от голосования отказались, мы этот 

вопрос поднимали что не надо голосовать. Ничего не пойму. 

Председательствующий: мы работаем по регламенту, поэтому за него голосуем.  

 

Романова Л.А., вопрос: видео/аудио запись ведется? 

Председательствующий: да, ведется аудиозапись. 

 

Катышева И.В., вопрос: можно протокол будет получить аудио записи? 

Председательствующий: да, конечно. 

 

Переходим к рассмотрению вопроса повестки дня публичных слушаний. 

 



Слово для доклада по вопросу повестки дня через систему видеоконференции 

предоставляется Дудареву Антону Николаевичу, разработчику проекта актуализированной 

Схемы теплоснабжения, индивидуальному предпринимателю. Комментирование доклада 

будет вести Михайлов Виктор Николаевич, начальник отдела стратегического 

планирования и технологических присоединений АО «СУЭНКО». 

Дударев А.Н.: Здравствуйте уважаемые слушатели, Вашему вниманию предлагается 

проект актуализированной Схемы теплоснабжения г. Тобольска на 2018-2032 годы. Схема 

теплоснабжения стратегически важный документ, определяющий эффективное и 

безопасное функционирование системы теплоснабжения города на перспективу. 

Основанием для разработки Схемы являются Федеральный закон «О теплоснабжении» № 

190-ФЗ, а также Постановление Правительства РФ № 154 22.02.2012 «О требованиях к 

схемам теплоснабжения, порядку их разработки и утверждения». 

Ранее разработанные Схемы теплоснабжения были в 2016 году, в 2017 году и в 2018 

году. В соответствии с п. 36 требований к порядку разработки и утверждения Схем, Схема 

подлежит ежегодной актуализации в отношении разделов и сведений указанных к 

требованиям к схемам теплоснабжения. Существующее положение схемы теплоснабжения 

города. В настоящее время теплоснабжение города осуществляется от Тобольской ТЭЦ, 

компания ООО Сибур Тобольск, а также муниципальных котельных эксплуатируемых АО 

СУЭНКО. Сети теплоснабжения эксплуатирует АО СУЭНКО, общая протяженность сетей 

составляет 179 км. Существующие проблемы теплоснабжения: это недостаточная 

пропускная способность, значительный износ магистрального трубопровода от Тобольской 

ТЭЦ до городской котельной, также недостаточное изолирование участков тепловых сетей, 

в том числе теплоснабжение нагорной части города от единственного источника – 

Тобольской ТЭЦ. 70% схем присоединения горячего водоснабжения в Тобольске – 

открытые, по действующим требованиям должен быть осуществлен перевод на закрытые 

системы теплоснабжения. Так же имеет место высокий уровень износа распределительных 

сетей и низкий уровень автоматизации и диспетчеризации котельных. Развитие системы 

теплоснабжения. В части схемы теплоснабжения предусмотрено такое мероприятие как 

строительство резервного источника тепловой энергии, реконструкция магистрального 

трубопровода от Тобольской ТЭЦ до городской котельной. Преимуществом данных 

мероприятий является повышение надежности, пропускной способности магистрального 

трубопровода после проведенной реконструкции, возможность подачи горячей воды 

круглогодично потребителям города, т.е. и в отопительный и в летний период, а так же 

резервирование источников теплоснабжения для отопительного участия в работе. В части 

разработанной схемы теплоснабжения были откорректированы мероприятия, в том числе 

по источникам теплоснабжения. На данном слайде представлен перечень мероприятий 

который был скорректирован в части объемов инвестиций так же сроков финансирования. 

На этом слайде представлена информация по откорректированным мероприятиям по 

тепловым сетям города, на данном слайде то же видно что часть мероприятий 

скорректированы в части сроков выполнения работ, а так же объемов инвестиций. 

Продолжение слайда по откорректированным мероприятиям по тепловым сетям. Затраты и 

источники инвестиций в раках схемы теплоснабжения. На этом слайде представлен 

сравнительный анализ ранее утвержденных положений схемы теплоснабжения и проект 

актуализированной схемы теплоснабжения. В настоящей схеме предлагается общий объем 

капитальных вложений 5миллиардов 333миллиона рублей. Основными источниками 

инвестиций являются собственные средства АО СУЭНКО, бюджет федеральный, 

региональный, муниципальный так же плата за подключение. Итоги актуализации схемы 

теплоснабжения. Проект актуализированной схемы теплоснабжения разработан с 

соблюдением баланса всех принципов предъявляемых к схемам теплоснабжения согласно 

требованиями Постановления Правительства Российской Федерации № 154, а так же 

предусматривает оптимальные капитальные затраты и тарифные последствия для 

потребителей. Проект актуализированной схемы был размещен на официальном сайте 

города, в процессе сбора замечаний и предложений поступили от Комитета ЖКХ 

Администрации города, Акционерного общества СУЭНКО, ООО Сибур Тобольск. 



Публичные слушания по проекту актуализированной схемы теплоснабжения прошли 

26.08.2019 г. по результатам обсуждений большинством голосов решили проект 

актуализированной схемы теплоснабжения отправить на доработку, включить в него 

мероприятия по реконструкции магистрального теплопровода в месте его пересечения с 

федеральной трассой. Итогами актуализации схемы теплоснабжения является проект 

актуализированной схемы теплоснабжения доработан в том числе в части включения 

мероприятий по реконструкции магистрального теплопровода в месте его пересечения с 

федеральной трассой. Проект разработан в соответствии с нормативно-правовыми актами, 

может быть рекомендован для утверждения Главе города. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий: Уважаемые коллеги, пожалуйста вопросы к докладчику, 

выступления. Виктора Николаевича прошу прокомментировать. Пожалуйста. 

 

Шулинин Ю.А., городская дума, вопрос: вот схема предусматривает 

актуализацию на текущий год, вы назвали сумму 5 миллиардов уточните это в этом году 

будет использовано? 

Михайлов В.Н., ответ: наименование актуализация на 2019 год говорит о том что 

мы проводим актуализацию в этом году. Вообще схема теплоснабжения подлежит 

ежегодной актуализации в соответствии с требованиями постановления. Та сумма, которая 

была озвучена в презентации это сумма по мероприятиям на весь период схемы 

теплоснабжения с 18 по 32 год включительно, т.е. на пятнадцать лет. 

Председательствующий: понятен ответ? Еще коллеги вопросы, выступления.  

 

Ирина Владимировна, вопрос: актуализация теплосети как то повлияет на 

кошельки наших граждан, на тарифы например, на оплату, как то влияет? 

Михайлов В.Н., ответ: схема теплоснабжения стратегический документ который 

предлагает мероприятия к реализации. Как вы видели и было сказано есть несколько 

источников финансирования это и бюджет, и собственные средства АО СУЭНКО. Тарифы 

для населения по теплоснабжению устанавливаются не сейчас, не сегодня, не в рамках 

схемы теплоснабжения, они устанавливаются Департаментом тарифной и ценовой 

политики, это немножко параллельный вопрос, который организация СУЭНКО выполняет 

работу в этой части и мы защищаем тариф. Т.е. предоставляем все необходимые документы 

по нашим затратам, по нашим планируемым затратам. Тариф он схемой не утверждается, 

тариф утверждается Департаментом тарифной и ценовой политики на основании 

обосновывающих данных.  

Ирина Владимировна, сопутствующий вопрос: ударит ли по кошельку граждан, по 

карману граждан актуализация теплосети. 

Михайлов В.Н., ответ: данная модель, т.е. мероприятия они проработаны в части 

существующей тарифной модели, т.е. те мероприятия которые предложены они 

сохраняются, скажем так, рост тарифа в текущей динамике. Мы этот вопрос прорабатывали 

и с Комитетом экономики города, на это обращала внимание администрация. И данные 

мероприятия в эту модель попадают. 

Ирина Владимировна, реплика: Вам задан конкретный вопрос, конкретно ответьте 

пожалуйста. 

Михайлов В.Н., ответ: я могу сказать, что рост тарифа неизбежен, но он будет в 

рамках той модели которая была предусмотрена Департаментом, т.е. не более того. 

Председательствующий: Виктор Николаевич Вы говорите прямо, что данная схема 

на это не влияет, чтоб было понятно. Второе, если присутствовали на прошлом 

мероприятии, на прошлых слушаниях и с обсуждением именно с администрацией, Главой 

города, один из моментов, для полной проработки, почему и возвращали на доработку, 

было и в этой части то же. Поэтому говорите как есть. Еще вопросы коллеги? Виктор 

Николаевич, еще раз поясните пожалуйста. 

Михайлов В.Н., ответ: мероприятия схемы теплоснабжения не влияют на рост 

тарифа.  



Председательствующий: спасибо, уважаемые коллеги еще вопросы? 

 

Романова Л.А. вопрос: главное эффективность, надежность и тарифы, сейчас в 

Тюмени рассматривается вопрос – кто ближе к ТЭЦ тот будет столько платить, а кто 

подальше тот, а вы как то сказали, да как то не отразится, т.е. я должна спать спокойно? 

Михайлов В.Н., ответ: я уже обозначил, что тарифы схемой теплоснабжения не 

утверждаются. То есть тариф это отдельная процедура утверждения тарифа. И если данную 

модель прорабатывать на примере Тюмени, как Вы говорите, то если Департамент 

тарифной и ценовой политики Тюменской области будет принято решение о рассмотрении 

такого же механизма, то он будет рассматриваться, но опять же это не вопрос схемы 

теплоснабжения. 

Председательствующий: уважаемые коллеги, этот вопрос безусловно интересный, 

но он не в рамках нашей компетенции мы на это не повлияем. Вот Виктор Николаевич, то 

же, к сожалению, на это не может ответить, потому что на конкретный вопрос вот 

публичными нашими слушаниями не предусмотрено, мы не ответим Вам на него и не 

поставим Вас в заблуждение, и тем более не хотим донести какую-то неверную 

информацию. Мы лишь актуализируем схему теплоснабжения, которая влияет на 

надежность. А вопросы, уже повторяюсь, что данной схемой теплоснабжения было 

повышенное внимание общественности, администрации, Главы города, поэтому она была 

возвращена на доработку, появились вопросы на которые пришлось отвечать, и мы сегодня 

с Вами вновь это рассматриваем и задаем вопросы которые появились, еще зададим если 

они появятся. Еще вопросы?  

 

Уважаемые коллеги по итогам обсуждения вопросов повестки публичных слушаний, 

нам необходимо принять заключение. Предлагается следующая редакция заключения: 

 

По итогам публичных слушаний нам необходимо по данному вопросу принять 

решение. Предлагается следующая редакция рекомендаций: 

 

В соответствии с Федеральным законом от 27.07.2009 № 190-ФЗ «О 

теплоснабжении», постановлением Правительства Российской Федерации от 

22.02.2012 № 154 «О требованиях к схемам теплоснабжения, порядку их разработки и 

утверждения», руководствуясь Уставом города Тобольска, на основании 

постановления Главы города Тобольска от 23 сентября 2019 г. № 60 «О назначении 

публичных слушаний по рассмотрению доработанного проекта актуализированной 

схемы теплоснабжения г. Тобольска на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.).», в 

помещении Большого зала органов местного самоуправления, расположенного по 

адресу: Тюменская область, г.Тобольск, ул. Семена Ремезова, д. 24, 1 октября 2019 

года с 17.00 до 18.00 час., проведены публичные слушания по рассмотрению 

доработанного проекта актуализированной схемы теплоснабжения г. Тобольска на 

2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.).. 

В слушаниях приняли участие жители города Тобольска, депутаты Тобольской 

городской Думы, представители Администрации города, представители 

общественных организаций, прессы, заинтересованные юридические и физические 

лица всего в количестве 32 человека. 

По результатам обсуждения доработанного проекта актуализированной схемы 

теплоснабжения г. Тобольска на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.), участники 

публичных слушаний большинством голосов решили: 

 

1. Публичные слушания, по проекту актуализированной схемы теплоснабжения 

города Тобольска на 2018-2032 г оды (актуализация на 2019 г.) считать 

состоявшимися; 

 



2. Рекомендовать Главе города утвердить актуализированную схему 

теплоснабжения города Тобольска на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.). 

 

 

Председательствующий: Уважаемые коллеги, кто за данную редакцию заключения 

публичных слушаний. 

 

Беликов Л.А., реплика: надо же выступления наверное. 

Председательствующий: я же предлагал выступления и вопросы. Если есть 

выступления – прошу Вас, пожалуйста. 

 

Беликов Л.А., выступление: В этом году я испытал такое, мы ремонтировали 

историческую часть и все лето без тепла без воды. Вот как то не предусмотрено ли там в 

конструкциях объяснить чтоб были резервные какие, чтоб мы не попали опять через какое-

то время в эту же ситуацию. Вы не поняли о чем я говорю? – не было горячей воды сверх 

нормативного периода. 

Председательствующий: мы же понимаем, уважаемые коллеги, что ремонтные 

программы, Виктор Николаевич добавит, коллеги с Комитета ЖКХ добавят, что 

мероприятия которые в этом году, большая ремонтная программа которая была проведена, 

они же все были направлены на увеличение надежности, и не потому что взять чего то там 

раскопать, а для того чтобы увеличить надежность, для того чтоб наши уважаемые жители 

города осенью, зимой не испытывали никаких проблем. Т.е. ремонтные работы, которым 

нынче и Главой города и Комитетом ЖКХ, было посвящено огромнейшее внимание и в 

прессе и в плане проверочных мероприятий, они обеспечат на долгий промежуток времени 

жителей там где это проводилось, ремонтные работы будут продолжаться. Если есть что 

добавить коллеги, будьте добры. 

 

Габибов Ф.С.О., реплика: мы хотим узнать под чьим контролем эти финансовые 

расходы, в отрасли, во-первых. Второе – кто определяет тарифы, пример Тюмень за 

трехкомнатную платят гораздо меньше чем здесь за двухкомнатную. Кто составляет эти 

тарифы. Например как наша Импульс, они постоянно меняют названия то Гарант, сейчас 

Импульс. И то как будто у них своя ТЭЦ, как отдельно чето тама, горючее откуда то 

достают, отдельно топят, непонятно и вообще как бы хуже говоришь. Как по человечески 

ни как не реагируют, через ушей пропускают.  

Председательствующий: спасибо, Виктор Николаевич, Вам слово. 

Михайлов В.Н., пояснения: в принципе уже озвучивалось, установление тарифов 

на теплоснабжение это компетенция регулятора, т.е. области – Департамента тарифной и 

ценовой политики Тюменской области. Он определяет ту величину которую необходимо  

включить в тариф, т.е. различия тюменского тарифа и тобольского достоверно на 100% 

сказать не могу, могу предположить что там численность населения больше, плотность 

застройки больше на 1 квадратный метр. То есть все затраты понесенные 

теплоснабжающей организациями как будь то наша, будь то УСТЭК в городе Тюмень, они 

все подтверждаются и обосновываются, и ничего лишнего там просто невозможно 

включить, защитить в Департаменте тарифной и ценовой политики. 

Ирина Владимировна, реплика: в принципе актуализация должна быть направлена 

на уменьшение тарифов, вот как раз таки на выравнивание тарифов Тюмени и Тобольска, 

вообще в Тюменской области, а у нас получается актуализация проходит, а мы как были с 

этими тарифами, еще их увеличение предполагается. Здесь никакой состыковки, никакой 

логики не прослеживается, понимаете. И потом тарифную политику Департамента 

тарифной политики кто то контролирует. Вот вы не ответили на вопрос Габибова, кто ведет 

контроль за бюджетом, за расходованием денежных средств по проведению мероприятий. 

Председательствующий: уважаемые коллеги, в мешаюсь в наш диалог, дело в том 

что это не в рамках сейчас наших компетенций, мы сейчас говорим схеме об актуализации, 

а не про тарифы. Мы не можем контролировать Департамент ни тем более сейчас делать 



какие то заявления компетентные, каждый должен заниматься своим делом. Мы сейчас 

обсуждаем актуализацию схемы, в рамках тарифов, в рамках своей компетенции Виктор 

Николаевич ответил Вам. Не можем мы это сейчас делать. Если есть вопросы в этой части, 

но Вы меня извините, но к сожалению, мы сейчас не ответим Вам, мы не можем Вас 

обмануть. И не в коем случае не собираемся что бы данная  схема теплоснабжения, которая 

еще раз говорю, в доработанном виде, подчеркиваю и Глава города, и большая работа была 

проведена администрацией города направлена на чаяния наших людей, а не в сторону 

увеличения, вопрос тарифов вне нашей компетенции, тематика актуализация схемы. Прошу 

Вас и призываю в рамках нашего уважаемого собрания действовать. Уважаемые коллеги 

еще вопросы?  

Еще раз озвучиваю предложенную редакцию: 

 

1. Публичные слушания, по проекту актуализированной схемы теплоснабжения 

города Тобольска на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.) считать 

состоявшимися; 

 

2. Рекомендовать Главе города утвердить актуализированную схему 

теплоснабжения города Тобольска на 2018-2032 годы (актуализация на 2019 г.). 

 

Уважаемые коллеги, кто за данную редакцию заключения публичных слушаний   

прошу голосовать. 

Голосовали: «за» - 24; «против» - 3; «воздержались» – 5. 

 

Председательствующий: Уважаемые участники публичных слушаний! Вопрос, 

внесенный на рассмотрение публичных слушаний, рассмотрен. Публичные слушания 

объявляю закрытыми и благодарю всех за участие за заданные вопросы и выступления. 

 

 

Председатель публичных слушаний:                                                           В.Г. Кидло 

 

 

Протокол вел:                                                                                        М.В. Садовников 

 


